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Глуши мотор!
Маломерным судам запретили перемещаться по акватории портов. 

В Архангельской области «вне закона» могут оказаться 
14 тысяч владельцев катеров и лодок. Капитаны портов не уполномочены 

«адаптировать на местности» постановление Правительства РФ. 
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Эхо недели

Конкурс

 ■Устойчивое развитие 
регионов со Сбербанком

В России объявлен конкурс среди представите-
лей среднего и крупного бизнеса на соискание еже-
годной общественной премии «Регионы – устойчи-
вое развитие». Одним из организаторов проекта вы-
ступает Сбербанк России.  

Цель конкурса – повышение инвестиционной при-
влекательности регионов и создания новых механизмов 
финансирования инвестиционных проектов. На этой не-
деле оргкомитет конкурса совместно с потенциальными 
участниками провел вебинар.

В рамках мероприятия потенциальным участникам 
конкурса рассказали о процедурах рассмотрения про-
ектов, механизмах и порядке их финансирования.

– Основной целью организованной нами встречи яв-
ляется понимание механизма взаимодействия всех ор-
ганизаций и муниципальных образований региона в рам-
ках данного проекта, – говорит Игорь САФОНОВСКИЙ, 
первый заместитель управляющего Архангельским 
отделением ОАО «Сбербанк России». – Сбербанк вы-
ступает не только как финансовый партнер, но и как орга-
низатор данного проекта, т.к. мы заинтересованы в раз-
витии предприятий Поморья.

Преимущества реализации бизнес-идей в рамках кон-
курса очевидны. Для заявки не требуется исходно-разре-
шительной, проектно-сметной документации или, напри-
мер, наличия земельного участка, а собственные сред-
ства, которыми располагает автор, могут составлять всего 
10% от общей суммы затрат. Нет и верхнего предела сто-
имости проекта, а минимальная сумма участия – 50 млн 
рублей. Срок реализации принятого проекта – до 15 лет.  

Координатором конкурса на территории региона вы-
ступит «Корпорация развития Архангельской области». 
К конкурсу принимаются и уже успешно реализованные 
бизнес-идеи для их тиражирования в рамках программ 
развития региональных индустриальных парков и ана-
логичных инвестиционных площадок. 

Подробная информация 
на сайте www.infra-konkurs.ru

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Реклама.

Ситуация: Для катеров и лодок порт закрыт?

Глуши мотор!
В ноябре 
2014 года 
председатель 
Правительства 
РФ Дмитрий 
МЕДВЕДЕВ подписал 
постановление, 
один из пунктов 
которого фактически 
запрещает 
использование 
частными лицами 
маломерных судов 
в портах. В случае 
с Архангельском, 
в дельте Северной 
Двины и на 
всей акватории 
областного центра 
сотни рыбаков, 
жители островов 
могут оказаться 
со своими лодками 
и катерами 
«вне закона».

13 марта, незадолго до 
начала летней навигации, 
капитан морского порта Ар-
хангельск Аркадий АЛЕКСАН-
ДРОВ издал распоряжение, в 
точности отвечающее поста-
новлению правительства в 
отношении физических лиц. 
Юридическим лицам, владе-
ющим маломерным флотом 
(с длиной корпуса до 20 ме-
тров), для получения разре-
шения на плавание в аквато-
рии порта было предложе-
но заблаговременно, до 20 
апреля, направить на имя ка-
питана порта письменный за-
прос с подробной информа-
цией о судах, их базировании, 
экипажах и т. д. 

Спустя несколько дней, 17 
марта, после появления кри-
тических публикаций и обра-
щений в СМИ, это распоря-
жение Аркадий Александров 
отменил. Однако постановле-
ние Правительства РФ, есте-
ственно, осталось в силе без 
каких-либо изменений. 

Как следует из докумен-
тов по работе морского пор-
та Архангельск, его аквато-
рия – это водное простран-
ство устьевой части Север-
ной Двины со всеми рукава-
ми и притоками. Таким обра-
зом, сотни, если не тысячи 

владельцев «казанок», бар-
касов и других маломерных 
плавсредств лишаются пра-
ва их использовать. Одним 
небольшим абзацем в пра-
вительственном докумен-
те федеральные чиновни-
ки фактически лишили воз-
можности перемещения жи-
телей островных деревень и 
поселков в дельте реки, соз-
дали коррупционные «лазей-
ки» для чиновников и допол-
нительные административ-
ные препоны для предприя-
тий и учреждений, использу-
ющих маломерный флот. На-
пример, получается, что яхт-
сменам из ДЮСШ «Парусный 
центр «Норд» и ДЮСШ-3 «Во-
дник» (гребля на байдарках) 
теперь надо оформить массу 
дополнительных бумаг, чтобы 
просто выйти на воду Двины 
в городской черте.

С аналогичными пробле-
мами столкнутся Онега, Со-
ловки, Мезень и Котлас. По 
оценкам Управления МЧС 
России по Архангельской 
области, запрет коснется как 
минимум 14 тысяч владель-
цев судов. 

От каких-либо коммента-
риев по назревающим про-
блемам Аркадий Алексан-
дров, как и представители 

ГИМС и других профильных 
ведомств, до последнего мо-
мента отказывались, поясняя, 
что на все вопросы может от-
ветить только Минтранс РФ. 
По оценке правительства об-
ласти, постановление приня-
то «без учета специфики ре-
гионов». В федеральных СМИ 
приводятся мнения экспер-
тов о том, что больше всего 
от непродуманных нововве-
дений пострадает именно Ар-
хангельск, а также Астрахань 
и Новороссийск. 

«Кто-то погорячился, 
оставив людей без связи с 
«большой землей» и тради-
ционного  промысла, – счита-
ет губернатор Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ, напра-

вивший обращение к мини-
стру транспорта РФ Максиму 
СОКОЛОВУ. В нем говорится 
о том, что запрет на исполь-
зование людьми катеров для 
обеспечения транспортной 
доступности и рыбалки нару-
шает конституционное право 
граждан на передвижение и 
может спровоцировать соци-
альный взрыв.

Как считает глава региона, 
полномочия капитанов пор-
тов, связанные с регулирова-
нием движения маломерных 
судов, должны быть расшире-
ны: каждый из них, учитывая 
специфику условий жизни 
местного населения, должен 
сам определять границы дей-
ствия и сроки ввода запретов.

Эрнест БЕЛОКОРОВИН, 

председатель комитета 

Архангельского 

областного Собрания 

депутатов по 

промышленности, 

транспорту, связи и 

экологии:

– Как известно, акватория морского 
порта Архангельск включает в себя водное 
пространство устьевой части реки Север-
ная Двина со всеми рукавами и притоками, 
вплоть до восточного берега Двинского за-
лива, пересекая устья рек Мудьюга, Кадь и 
Куя до мыса Куйский.

Вероятно, столичные чиновники, гото-
вившие это постановление правительства, 
не слишком хорошо знакомы с ситуацией 
в Архангельске, Новороссийске и Астраха-
ни, иначе бы не попали под запрет десятки 
тысяч маломерных судов, катеров и лодок, 
а их владельцы не оказались бы в один мо-
мент «вне закона».

До мая – планируемого срока откры-
тия летней навигации-2015 в порту Архан-
гельск – осталось совсем немного време-
ни. Сейчас мы срочно готовим обращение 
на имя председателя Правительства Рос-
сии Дмитрия Медведева: оперативно вне-
сти поправки в постановление Правитель-

ства РФ. Очевидно, что жители Архангель-
ска и Приморского района не станут соблю-
дать это постановление, и так же очевид-
но, что все силы надзорных органов при-
дется бросить на ловлю и штрафование 
нарушителей в акватории порта. Но ника-
ких сил пограничников, портового надзо-
ра и ГИМСа не хватит, чтобы «намертво пе-
рекрыть» такую огромную акваторию. Да и 
с какой стати северян лишают их исконных 
прав, в т. ч. конституционного права на сво-
боду передвижения и пользования своим 
имуществом?

Это мы излагаем в обращении, которое, 
уверен, поддержат все жители Архангель-
ска, Северодвинска, Приморского района, 
а также других территорий России, которых 
коснулся этот нелепый запрет. Пусть Пра-
вительство РФ срочно даст необходимые 
разъяснения и внесет разумные поправки, 
иначе социальный взрыв в регионе просто 
неизбежен.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Андрей САХАРОВ

журналист

БК Исходя из постановления Правительства РФ, 

физическим лицам, следующим либо находя-

щимся на объекте транспортной инфраструктуры 

или транспортном средстве, запрещается: «Ис-

пользовать в акваториях морских портов и пор-

тов, которые расположены на внутренних водных 

путях и в которых осуществляются посадка (вы-

садка) пассажиров и (или) перевалка грузов по-

вышенной опасности, маломерные самоходные 

и несамоходные суда (плавательные средства), 

за исключением их использования на основании 

разрешения капитана порта (лица, его замеща-

ющего) в случае предотвращения или устране-

ния последствий экстренных ситуаций, угрожа-

ющих жизни или здоровью людей, и в случае ис-

полнения работниками своих служебных обязан-

ностей, связанных с обеспечением функциони-

рования порта».
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Акценты

 ■ Закрыты «Траттория» и «Трескоед» 
Работа ресторана «Трескоед» и пиццерии «Тратто-

рия» приостановлена судебными приставами Архан-

гельска. Такое решение было вынесено в результате 

внеплановой выездной проверки региональным управ-

лением Роспотребнадзора мест общественного пита-

ния, принадлежащих ООО «Время еды».

Как сообщает пресс-служба Управления Федеральной 
службы судебных приставов по Архангельской области, со-
трудники Роспотребнадзора выявили множество наруше-
ний, среди которых антисанитарное состояние помеще-
ний, наличие насекомых, несоблюдение персоналом пра-
вил личной гигиены, отсутствие у ряда сотрудников мед-
книжек. Все эти нарушения несут угрозу здоровью посе-
тителей ресторана и пиццерии.

Ломоносовский районный суд признал ООО «Время еды» 
виновным в административном правонарушении и назна-
чил наказание в виде приостановления деятельности в ча-
сти эксплуатации, организации общественного питания в 
ресторане и пиццерии. Теперь «Траттории» и «Трескоеду» 
предстоят регулярные проверки исполнения решения суда: 
они смогут возобновить свою работу только после устра-
нения всех выявленных нарушений.

 ■Область получит трансферты 
на поддержку фермеров

Правительство РФ распределило около трех млрд 

рублей между регионами страны на поддержку фер-

мерских хозяйств. 

Архангельская область получит 9,5 млн рублей на со-
финансирование расходов, связанных с предоставлением 
грантов на создание и развитие фермерского хозяйства и 
единовременной помощи на бытовое обустройство начи-
нающим фермерам. Также нашему региону будет перечис-
лено более 6 млн рублей на реализацию мероприятий, свя-
занных с предоставлением грантов на развитие семейных 
животноводческих ферм.

 ■Строительство дороги 
на Плесецк начнётся в 2015 году

Федеральный трансферт в размере 630 млн руб-

лей будет направлен на строительство дороги Брин-

Наволок – Плесецк: деньги выделены региону по ре-

шению Правительства РФ. 

В результате секвестирования госбюджета первона-
чально озвученная сумма в 700 млн рублей сокращена на 
10%. В связи с выделением федеральных денег внесены 
изменения в программу «Развитие транспортной системы 
Архангельской области». В 2015 году начнется реконструк-
ция дороги на участках Сухое – Самодед, Самодед – Кяма, 
и Войбора – 124-й километр.
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Городская среда
Депутатский портфель: В бюджет города внесены изменения

На дороги 
всегда не хватает...

В бюджет 
Архангельска на 
2015 год внесены 
коррективы: из 
региональной казны 
муниципалитету 
дополнительно 
перечисляется 
68,2 млн рублей на 
развитие города 
как областного 
центра. Значительная 
часть средств будет 
направлена на ремонт 
дорог. Кроме того, по 
инициативе депутатов, 
мэрия подаст еще 
одну заявку на 
получение средств 
из регионального 
дорожного фонда, 
пополнившегося 
за счет весомой 
федеральной 
субсидии – 1,2 млрд.

На очередную сессию Ар-
хангельской городской Думы 
было вынесено несколько во-
просов, главным из которых 
стали изменения в бюджете 
на 2015 год. Так, 18 млн руб-
лей пойдут на капитальный 
ремонт Ленинградского про-
спекта на участке от Окружно-
го шоссе до улиц Белогорской 
и Силикатчиков. Кроме того, в 
частности, увеличены расхо-
ды на строительство детсада 
в Соломбале и обустройство 
коммунальной инфраструк-
туры для новых многоквар-
тирных домов на улице Кон-
зихинской.

Из областного бюдже-
та муниципалитету дополни-
тельно перечисляется 68,2 
млн рублей на развитие Ар-
хангельска как администра-
тивного центра региона. Это 
тоже потребовало правки ста-
тей бюджета. Средства пой-
дут на реконструкцию про-
спекта Обводный канал от 
ул. Шабалина до ул. Смоль-
ный Буян (9,6 млн); подготов-
ку инженерных сетей для со-
циальных домов на ул. Ци-
гломенской (43,9 млн); стро-
ительство объектов стадио-
на ДЮСШ-6 в Северном окру-
ге (14,7 млн). 

Все изменения депутаты 
одобрили, но председатель 

комиссии по финансам и 

бюджету Сергей МАЛИ-

НОВСКИЙ предложил мэру 

Архангельска Виктору ПАВ-

ЛЕНКО попробовать полу-
чить «прибавку» на капиталь-
ный ремонт дорог из област-
ного дорожного фонда, кото-
рый, как известно, пополнил-
ся на 1,2 млрд рублей за счет 
федеральной субсидии.

«Мы обязательно отпра-
вим губернатору Архангель-
ской области Игорю ОРЛОВУ 
письменную просьбу о выде-
лении городу части средств 
из фонда, – отметил Виктор 
Павленко. – В документе рас-
пишем подробно, какие объ-
екты предлагаем отремон-
тировать и сколько это будет 
стоить. Я уже разговаривал 
с Игорем Анатольевичем на 
эту тему. Из 1,2 млрд феде-
ральных денег, которые до-
бавились в фонд, 530 млн руб-

лей предназначены для му-
ниципалитетов, но они могут 
быть потрачены только на кап-
ремонт дорог общего пользо-
вания. Постараемся быстро 
разработать проектно-смет-
ную документацию именно по 
этой категории дорог. Понят-
но, что финансовое положе-
ние на всех уровнях бюджетов  

сложное, но через возобнов-
ленную программу развития 
Архангельска как областно-
го центра эти средства про-
вести можно. Сегодня мы по-
пали в сложнейшую ситуа-
цию: городу необходим про-
рыв, аналогичный сделанно-
му в 2008-2009 годах. Тогда 
построили около 50 км дорог: 
за всю историю Архангельска, 
наверное, такого не было».

Немало вопросов на сес-
сии вызвал отчет председа-

теля контрольно-счетной 

палаты МО «Город Архан-

гельск» Николая СМЕТАНИНА

о ее работе в прошлом году. По 
словам Николая Степановича, 
КСП насчитала 70 нарушений в 
расходных документах мэрии, 
из которых были устранены 32.

«Это нормальный пока-
затель, – уточнил Сметанин, 
отвечая на вопрос депутата 
Владимира КАРПОВА о при-
чинах таких расхождений. – 

Принципиальных претензий 
к работе мэрии практически 
нет. Во многих случаях из-за 
нюансов законодательства 
существуют разные испол-
нительские решения, поэто-
му между нами и возникают 
споры».

По словам Виктора Пав-
ленко, любой контролирую-
щий орган – здоровый раз-
дражитель, и с КСП работа на-
лажена конструктивно. «Кон-
трольно-счетная палата для 
того и нужна, чтобы мэрия не 
дремала», – подытожил Вик-
тор Николаевич. 

Еще один отчет был пред-
ставлен на суд депутатов: о 
перевыполнении плана при-
ватизации муниципально-
го имущества за 2014 год на 
5% рассказал директор про-

фильного департамента 

Сергей  КАРПОВ.
«В план было включено 94 

объекта, в отношении каждого 
проведены приватизационные 
процедуры, – пояснил он. –  По 
итогам торгов продано 53 объ-
екта на сумму 135 млн рублей. 
В том числе выкуплено аренда-
торами 30 объектов на сумму 
53,4 млн рублей. Часть этих де-
нег выплачивается в рассроч-
ку. В целом в 2014 году в бюд-
жет города от продажи муни-
ципального имущества, с уче-
том проданных ранее объектов, 
поступило 307 млн рублей. Не-
реализованная недвижимость 
имеет низкую ликвидность: 
главным образом это подваль-
ные помещения».

По словам Сергея Викто-
ровича, экономический кри-
зис пока не сказывается на 
интересе покупателей к при-
обретению муниципально-
го имущества. И теперь они 
предпочитают не затягивать 
с платежами, погашая задол-
женности досрочно.    

«Бывшие аренд аторы 
охотно инвестируют свобод-
ные средства в собствен-
ность, так как мы не меняем 
условия продажи», – добавил 
Сергей Карпов. 

Содержание подвальных 
помещений, не пользующих-
ся спросом, обходится неде-
шево. Всего в собственности 
города 90 таких объектов пло-
щадью 22 тысячи кв. м.

«Мы вместе с представи-
телями владельцев квартир и 
управляющими организаци-
ями проводим разграниче-
ние имущества, – рассказал  
Сергей Карпов. – То, что не-
обходимо для эксплуатации 
дома – теплоузлы, щитовые и 
т. д., – передается собствен-
никам жилья. У муниципали-
тета остаются только обособ-
ленные помещения, которые 
можно использовать, напри-
мер, для сдачи в аренду. Ра-
бота ведется по 33 объектам, 
по двадцати из них уже при-
няты решения».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей МАЛИНОВСКИЙ, 

председатель комиссии 

по финансам и бюджету:

– Мы готовы поддержать усилия мэрии по полу-
чению дополнительных средств из областного и фе-
дерального бюджетов на капитальный ремонт дорог. 
Тем более что есть готовая проектно-сметная доку-
ментация, например, по проспекту Советских Космо-
навтов. Что касается споров контрольно-счетной па-
латы с мэрией, то наличие разных мнений говорит о 
том, что идет нормальный рабочий процесс. Там, где 
замечания КСП существенны, мэрия реагирует пра-
вильно: устраняет пробелы.

Вячеслав ШИРОКИЙ, 

председатель комиссии 

по физкультуре, спорту и туризму: 

– Конечно, городские власти обязаны выполнить 
судебное решение по ремонту участка дороги на Ле-
нинградском проспекте, но в то же время деньги сни-
маются с ремонта одной из основных автомагистра-
лей города – пр. Советских Космонавтов. Я высказал 
свою позицию: как только появится экономия бюд-
жетных средств или дополнительные поступления в 
бюджет муниципалитета, эти 5 млн рублей необхо-
димо вернуть на ремонт данного проспекта.  Хорошо, 
что выделяется дополнительное финансирование на 
стадион в Северном округе, но есть опасения по по-
воду соблюдения сроков сдачи объекта: хотелось бы, 
чтобы в мэрии за это отвечал конкретный человек.

Иван ЗВОНАРЁВ

журналист

БК

Пресс-релиз

 ■ В период паводка повышается 
угроза поражения электротоком

Филиал ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 

(дочерняя компания ОАО «Россети») извещает, что 

повышение уровня паводковых вод и, как следствие, 

уменьшение безопасных габаритов в электроустанов-

ках существенно увеличивают риск поражения элек-

трическим током. 

Приближение к проводам ЛЭП на расстояние менее 
двух метров, приближение к проводу, лежащему на зем-
ле (в воде), на расстояние менее 8-10 метров – смертель-
но опасно. 

Во избежание поражения электрическим током кате-
горически запрещается приближаться к электроустанов-
кам, подвергшимся затоплению, использовать плавсред-
ства в охранных зонах воздушных линий электропередачи 
в период подъема воды. Особое внимание следует уделить 
детям и подросткам, объяснив им всю опасность прибли-
жения к энергообъектам.

В случае обнаружения поврежденных объектов электро-
сетевого хозяйства вследствие паводка, затопления участ-
ков с воздушными линиями электропередачи следует не-
медленно сообщить по телефону горячей линии «Архэнер-
го» 8-800-200-64-14 (звонок бесплатный) для принятия 
неотложных мер по обеспечению безопасности.

Акценты

 ■ «Куратор» схрона оружия 
не получил реального срока

Бывшему командиру отдельного батальона ППСП 

УМВД России по городу Архангельску, полковнику по-

лиции в отставке Дмитрию ДРОБАЧЕВСКОМУ назначе-

но наказание в виде двух лет и пяти месяцев лишения 

свободы условно за незаконное приобретение, хра-

нение, перевозку боеприпасов, взрывчатых веществ 

и взрывных устройств. 

Как следует из материалов уголовного дела, Дробачев-
ский в период с 1993-го по 2014 год проходил службу на раз-
личных должностях в УМВД России по Архангельской об-
ласти. Находясь в служебных командировках на террито-
рии Северо-Кавказского региона РФ, он незаконно приоб-
рел боеприпасы и взрывчатые вещества, которые впослед-
ствии перевез в Архангельск, где спрятал в подвале недо-
строенного здания завода «Родонит» (на снимке), располо-
женного в двух километрах от Новодвинска. По информа-
ции источников «БК», этот склад оружия активно исполь-
зовался, в частности, членами ОПГ, руководство которой 
инкриминируется Алексею ПЕУНКОВУ. Схрон был обнару-
жен сотрудниками РУ ФСБ России по Архангельской обла-
сти в феврале 2014 года. За последние пять лет это круп-
нейший арсенал изъятого силовиками оружия в нашем ре-
гионе, сообщает пресс-служба ведомства.

 ■Оперативник, помогавший 
«песочной» ОПГ, осуждён условно

Вступил в законную силу приговор областного суда 

в отношении бывшего оперативного работника органов 

внутренних дел Павла ЛОПАЧА: он признан виновным в 

участии в преступном сообществе и разглашении све-

дений, составляющих гостайну. Как известно из соб-

ственных источников «БК», речь идет о «песочной» ОПГ, 

которую, по версии следствия, возглавлял экс-депутат 

регионального парламента Алексей ПЕУНКОВ.

Судом установлено, что Павел Лопач, которому по службе 
были доверены сведения, представляющие гостайну, из лич-
ной заинтересованности разглашал их членам преступного 
сообщества, что ставило под угрозу жизнь и здоровье опера-
тивников, задействованных в проведении розыскных меро-
приятий. В криминальной организации под непосредствен-
ным руководством ее лидера Лопач обеспечивал «безопас-
ность и конспирацию», консультировал подельников в спосо-
бах противодействия правоохранительным органам и сокры-
тия преступлений. Как следует из материалов дела, ОПГ со-
вершило серию тяжких преступлений против собственности.

В суде Павел Лопач полностью признал вину и раскаял-
ся в содеянном, сообщает пресс-служба управления ФСБ 
России по Архангельской области. Ему назначено наказа-
ние в виде пяти лет лишения свободы, однако суд счел воз-
можным заменить его на условное с испытательным сро-
ком четыре года.
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Подробности

ЖКХ

Возможность максимально контролировать 
расходы – ключевое условие экономии 
средств и в бизнесе, и в быту. Не являются 
исключением и расходы на тепловую 
энергию, которая используется на 
отопление и горячее водоснабжение 
зданий. Рассчитываться за нее 
с теплоснабжающей организацией можно 
двумя способами: согласно показаниям 
узла учета тепловой энергии за фактически 
потребленное тепло или по нормативу – 
в случае отсутствия теплосчетчика. 

Несмотря на то, что закон, обязывающий собствен-
ников зданий устанавливать теплосчетчики, принят уже 
давно, далеко не все дома ими оборудованы. Расчет за 
тепловую энергию по нормативу всегда грозит лишними 
затратами, ведь в данном случае не учитываются многие 
факторы: например, реальные теплопотери конкретного 
здания, которые могут быть намного меньше «положен-
ных», оттепели и другие «сюрпризы» природы. В итоге 
переплата за тепловую энергию может достигать 20%! 

Если у вас теплосчетчика еще нет, стоит срочно заду-
маться об его установке. А тем, у кого теплосчетчик уже 
установлен, необходимо обратить внимание на его со-
стояние: работоспособность, наличие поверки, удобство 
снятия показаний. Современные технологии с использо-
ванием GSM-модемов позволяют производить переда-
чу показаний с теплосчетчика, не отходя от компьютера.

Процедура установки теплосчетчика достаточно кро-
потливая: получение технических условий, разработка и 
согласование проекта, монтаж, сдача в эксплуатацию. 
Кроме того, к сожалению, использование индивидуаль-
ных теплосчетчиков на квартиру в большинстве случаев 
технически невозможно. На каждом этапе есть множе-
ство нюансов, разобраться в которых может только ква-
лифицированная инженерная организация, имеющая 
опыт, необходимое оборудование и штат, хорошую ре-
путацию на рынке. Работы по установке теплосчетчика 
«под ключ» обычно занимают 2-3 недели. Относитесь к 
выбору компании основательно: воспользуйтесь реко-
мендациями знакомых, посетите офис фирмы, задайте 
вопрос о рассрочке платежа.

г. Архангельск, ул. Попова, д. 34

тел./факс 8 (8182) 639-739, 658-668

e-mail:arhtgs@yandex.ru, 

www.tgs29.ru

Тепло стоит денег... Тепло стоит денег... 
Каких?Каких?

Реклама

Прецедент Криминал

 ■Филиал «Татнефти» нарушал 
экологические нормы

Архангельская межрайонная природоохранная 

прокуратура провела проверку исполнения филиа-

лом ООО «Татнефть-АЗС-Запад» природоохранного за-

конодательства и законодательства о промышленной 

безопасности и выявила ряд нарушений.

Установлено, что филиал, не имея специального раз-
решения, допускал выброс вредных загрязняющих ве-
ществ от АЗС в атмосферный воздух в Архангельске и Се-
веродвинске. Кроме того, у регионального представи-
тельства компании отсутствуют документы об утверж-
дении нормативов образования отходов и лимитов на их 
размещение.

Заместителю директора филиала «Татнефть-АЗС-
Запад» внесено представление об устранении наруше-
ний закона. Специалист по ГО и ЧС, экологии и лицензи-
рованию привлечен к административной ответственно-
сти, сообщает пресс-служба прокуратуры Архангельской 
области.

 ■Оглашён приговор вымогателям 
на рынке автоперевозок

Октябрьский районный суд Архангельска вынес 

приговор членам организованной преступной груп-

пы, вымогавшей денежные средства у предпринима-

телей, занимающихся пассажирскими перевозками.

По информации пресс-службы областной прокурату-
ры, в период с декабря 2013-го по февраль 2014 года ОПГ 
выдвигала свои требования предпринимателям, занимаю-
щимся перевозками пассажиров в Мезень, Долгощелье, Ка-
менку и Лешуконское. Участники группы настаивали на по-
вышении стоимости проезда, а за возможность вести биз-
нес и криминальное «покровительство» требовали денеж-
ное вознаграждение в размере от пяти до десяти тысяч ру-
блей с каждого микроавтобуса, работающего на маршруте. 
В случае отказа вымогатели угрожали повредить или унич-
тожить транспорт предпринимателей. Членам ОПГ назна-
чено наказание от 7 лет 6 месяцев до 8 лет лишения сво-
боды с отбыванием в исполнительной колонии строгого 
режима.

Резонанс: Контракт Елены Кудряшовой заканчивается в апреле

Ректор под вопросом
Рабочий контракт 
ректора Северного 
Арктического 
федерального 
университета 
им. М. В. Ломоносова 
Елены КУДРЯШОВОЙ 
заканчивается в апреле. 
Будет ли он продлен — 
неизвестно. Вероятные 
кандидатуры на пост 
руководителя САФУ 
стали обсуждаться после 
возбуждения в отношении 
ее уголовного дела.

Как уже сообщал «БК», уголовное 
дело связано со строительством зда-
ния библиотеки САФУ.

Напомним, что год назад Ломоно-
совский районный суд Архангельска 
вынес приговор в отношении теперь 
уже экс-проректора университета по 
инфраструктурному развитию Дми-
трия ТАСКАЕВА. Следствием установ-
лено, что Таскаев содействовал заклю-
чению договора на выполнение работ в 
библиотеке конкретной коммерческой 
структурой за денежное вознагражде-
ние в размере 15% от цены контракта. 
При получении взятки в 1,5 млн рублей 
он был задержан и осужден на 4,5 года 
колонии строго режима со штрафом в 
105 млн рублей. 

Елене Кудряшовой инкриминиру-
ется злоупотребление должностными 

полномочиями (ч.1 ст. 285 УК РФ). По 
версии следствия, в 2011 году ректор в 
процессе подготовки и строительства 
того же здания библиотеки вуза из лич-
ной заинтересованности необоснован-
но заключила ряд договоров с неком-
петентной московской фирмой, что 
повлекло причинение материального 
ущерба учебному заведению на сум-
му свыше 7 млн рублей. По информа-
ции пресс-службы СУ СК РФ по Архан-
гельской области и НАО, обстоятель-
ства происшедшего устанавливают-
ся, следственные мероприятия еще не 
завершены. 

Почти сразу после возбуждения 
уголовного дела, 13 марта, на засе-
дании президиума регионального 
политического совета «Единой Рос-
сии» членство Елены Кудряшовой в 

партии было приостановлено. Как 
следует из официального сообще-
ния «ЕР», этого требует партийный 
устав.

Рабочий контракт Елены Кудря-
шовой с Министерством образова-
ния РФ заканчивается в апреле. По 
оценке коллег – собеседников «БК» 
в САФУ – в должности ректора, ско-
рее политической, чем управленче-
ской, она добилась многого: в пери-
од ее руководства вуз приобрел вы-
сокий статус на федеральном уров-
не. Одним из вероятных преемников 
Елены Кудряшовой, если кадровая 
замена все-таки состоится, называ-
ют директора института нефти и газа 
САФУ, экс-министра образования и 
науки Архангельской области Илью 
ИВАНКИНА.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК
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Малый бизнес
Есть мнение: Малый бизнес в ЛПК спасти сложно, но можно

– Евгений Владимирович, вы 

занимаетесь именно глубокой 

переработкой древесины – на-

правлением, давно названным 

правительством области в чис-

ле приоритетных. Откуда такой 

пессимизм?

– Надеюсь, что предпринима-
емые законодателями меры при-
несут какой-то эффект, но главной 
проблемы малого бизнеса в ЛПК 
они кардинально не решают: сырье 
взять негде.

Я в этом бизнесе с 2005 года. 
Начинал буквально с пустого ме-
ста. Сейчас на нашей промплощад-
ке в Коноше есть все, от тяжелой ле-
созаготовительной техники до обо-
рудования для производства бруса, 
евровагонки, дверных блоков и т. д. 
В Вологодской области, Подмоско-
вье были постоянные покупатели: и 
крупные домостроительные комби-
наты, и маленькие фирмы, занимаю-
щиеся строительством срубов, бань. 
В районе по этому направлению ра-
ботал практически без конкурентов, 
ведь гораздо проще вырубить лес, 
продать пиловочник и быстро полу-
чить «живые» деньги. 

Столько средств было вложе-
но в предприятие... Около шести-
десяти человек имели стабильный 
источник заработка, что по меркам 
Коноши немало. Приоритетное на-
правление или нет, а сегодня поти-
хоньку движемся к закрытию. Повто-
рюсь: главная причина – отсутствие 
доступных механизмов получения 
лесфонда. Даже налоговая нагруз-
ка отходит на второй план. 

– В июне 2014 года на совеща-

нии о социально-экономическом 

развитии Архангельской области 

с участием Владимира Путина вы 

представляли малый бизнес от-

расли и поднимали проблему ле-

соустройства. Почему это так ак-

туально? По поручению прези-

дента региону были выделены 

дополнительные деньги на эти 

цели – 30 млн рублей. С тех пор 

что-то продвинулось?

– Конечно, актуально. Лесо-
устроительные работы должны про-
водиться раз в десять лет, а их не 
было с 1999 года. С тех пор всю спе-
лую древесину в районе мы, полу-
чается, использовали, хотя на са-
мом деле это не так. Хвойный лес, 
чтобы вы понимали, можно выру-
бать, когда он достигает возраста 
81 года. Фиксируется это как раз в 
лесоустроительной документации, 
которая столько времени не обнов-
лялась. Говоря простым языком, в 
районе достаточно нового подходя-
щего для заготовки леса, но он чис-
лится как «недоросший». 

Да, деньги были выделены, и 
пока нам обещают, что лесоустро-
ительные работы в Коношском лес-
ничестве завершатся в начале 2016 

года. Появятся участки, подходя-
щие под рубку. 

Предпринимателей, занимаю-
щихся бизнесом, связанным с ле-
созаготовками, в районе пятьдесят 
два. Нам бы этого леса пока хватило, 
даже с какой-то надеждой на разви-
тие. Но боюсь, что все будет не так. 
Когда пройдут лесоустроительные 
работы, на древесину «нападут» все 

– такова ситуация на рынке. Мест-
ным опять ничего не достанется. 

На нашей территории уже за-
резервирован лес под областной 
инвестпроект «Поморский лесной 
технопарк», инвестпроекты Архан-
гельского фанерного завода и ООО 
«Вельский ДОК» (первый входит 
во всероссийский перечень прио-
ритетных в сфере освоения лесов, 
другие два претендуют на вклю-
чение в него. – Прим. ред.). Они, к 
слову, за это не платят ни копейки. 
А когда воспользуются и воспользу-
ются ли вообще – неизвестно. Нам 

же пока остается на него смотреть 
и переживать о неизбежном закры-
тии предприятий.

– Но есть ведь и свободные от 

закрепления сектора леса?

– Для малого бизнеса сегодня 
они, по большому счету, тоже недо-
ступны. Наверное, вы знаете, что со-
ставители действующего Лесного 
кодекса РФ «забыли» включить ма-
лый бизнес в число хозяйствующих 
субъектов, которые могут получать 
древесину на корню по прямым до-
говорам купли-продажи. Практиче-
ски единственный легальный спо-
соб – участие в аукционах на полу-
чение права аренды, но это слишком 
сложный для маленького предприя-
тия процесс, в котором мы заранее 
проигрываем крупному бизнесу. В 
2014 году для малого бизнеса аук-
ционы вообще «закрыли» по насто-
янию прокуратуры. 

– Сейчас аукционы снова раз-

решены, в том числе благодаря 

поправкам, внесенным в област-

ной закон, – на заключение до-

говоров купли-продажи делянок.

– Да, но лимит по этим аукцио-
нам, к примеру для нашего Конош-
ского района, составляет 30 тысяч 
кубометров леса при расчетной 
лесосеке примерно 1,28 млн ку-
бов. Вот и считайте – это почти ни-
что. Хотя, не спорю, цена предложе-
на адекватная – 157 рублей за куб.

– А почему вы не хотите стать 

участником проекта «Поморский 

лесной технопарк»?

– Я был им с самого начала, но 
потом отказался от этой затеи. Схе-
ма получения древесины для участ-
ников технопарка мне по-прежнему 
непонятна. Она обсуждается уже 
года четыре. У меня нет возможно-
сти ждать. Это не критика – личное 
мнение. Насколько я знаю, восемь 
предпринимателей из Коношского 
района в проекте остались.

– Какой выход из ситуации ви-

дите вы?

– Малый бизнес имеет шансы 
сохранить позиции в отрасли при 
двух условиях. Первое: необходи-
мо внести поправки в Лесной кодекс 
РФ, которые позволят нам получать 
древесину на корню напрямую по 
договорам купли-продажи. Такой 
законопроект разработан на феде-
ральном уровне и скоро будет рас-
сматриваться депутатами Госдумы. 
Второе: преимущественное пра-
во на лесфонд должно закреплять-
ся за владельцами бизнеса на тер-
ритории, чтобы мы имели какие-то 
гарантии и могли планировать вло-
жения. В Коношском районе, в част-
ности, нет крупных производств, и 
если небольшие предприятия нач-
нут закрываться одно за другим... 
Это потеря десятков рабочих мест. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

В конце 2014 года в областной закон, регулирующий отношения в лесной 
сфере, были внесены изменения: малому бизнесу вернули возможность 
покупать делянки с аукционов. Стратегию поддержки отрасли в 2015 году 
профильное министерство связывает в первую очередь с Коношским 
лесничеством. Казалось бы, есть все условия для развития, однако свой 
бизнес один из ведущих предпринимателей Коноши, руководитель местного 
отделения «ОПОРЫ РОССИИ» Евгений КУРИЛОВ планирует закрывать.

«Нам опять ничего 
не достанется...»

Евгений КУРИЛОВ:



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 10 (728)  23.03.2015  WWW.BCLASS.RU

Стратегия

БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 
23 МАРТА/

ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Щи «Петровские» 
  Азиатский овощной 
крем-суп с орехами
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Щи постные

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Котлетка мясная, 
запеченная с сыром и 
яйцом, с картофельными 
крокетами
  Судак в сливочном песто 
с овощами-гриль

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Крупеник из риса с 
овощами в горшочке

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Закуска из языка с 
соусом из хрена

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Винегрет с опятами

СУШИ
  «Хосомаки» с авокадо

24 МАРТА/ВТОРНИК

СУП
  Супчик куриный с фрика-
дельками и овощами
  Суп-пюре из свеклы, морко-
ви и сельдерея со сметаной
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Супчик легкий овощной

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Колбаски «Краковские» 
с фасолью и жареной 
квашеной капустой
  Нежная котлетка из 
трески с тыквой, томленной в 
сливочно-сметанном соусе

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Чебурек с картофелем и 
луком-пореем

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Рулетики из ветчины с 
еврейским салатом

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Салат из моркови, томатов 
и зелени с кунжутной 
заправкой

СУШИ
  «Калифорния» с лососем

25 МАРТА/СРЕДА

СУП
  Харчо с говядиной
  Крем-суп из цукини со 
сливками
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из цукини с 
луковыми чипсами

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Томаты фаршированные
  Люля-кебаб из белой 
рыбы с рисом и зернами 
граната

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Равиоли с малиной

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат с говядиной и 
грибами

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  «Чука» с ореховым 
соусом

СУШИ
  Ролл «Лава»

26 МАРТА/ЧЕТВЕРГ

СУП
  Суп из трески с 
шампиньонами
  Крем-суп из чечевицы с 
ветчиной
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Суп-пюре из чечевицы

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Хинкали с говядиной и 
свининой
  Беф-строганов из 
кальмаров с лапшой из 
моркови

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  WOK: гречневая лапша с 
овощами

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат из копченой 
курочки с запеченным 
цукини 

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Микс из солений с 
теплым картофелем

СУШИ
  Ролл «Осака»

27 МАРТА/ПЯТНИЦА

СУП
  Борщ «Мещанский» с 
чесночными пампушками
  Крем-суп из тыквы с 
семечками
  Бульон куриный с яйцом, 
зеленью и чесночными 
гренками

ПОСТНЫЙ СУП
  Борщ постный

ГОРЯЧЕЕ МЯСО/РЫБА
  Шницель из куриного 
филе с миксом из овощей 
и зелени
  Корюшка жареная с 
толченым картофелем со 
шкварками

ПОСТНОЕ ГОРЯЧЕЕ
  Вареники с вишней

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Фьюжн с лососем 

ПОСТНЫЙ САЛАТ/
ВЫПЕЧКА

  Оливье постный с 
фасолью и грибами

СУШИ
  Ролл «Темпура» 
с кальмаром
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ТЕЛ. (8182) 49-10-80

Г. АРХАНГЕЛЬСК, 
ПР. ЛОМОНОСОВА, 207
(ЗДАНИЕ НА ПЕРЕКРЕСТКЕ С ПОПОВА, 19)

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. 
Проекты29.рф, projects29.ru

ЗАВТРАКИ
7.30 – 12.00
ОМЛЕТЫ И ГЛАЗУНЬИ 
ГОТОВИМ ПРИ ВАС!
КОФЕ В ПОДАРОК К ЗАВТРАКУ*!

*Акция действует с 01.03.2015 по 31.03. 2015

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: 

+7-900-912-6622

г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1 этаж 
(ПН.-ЧТ. 10.00 – 16.00, ПТ. 10.00 – 14.00)
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Лауреат международных конкурсов, артист Квартета имени 
Давида Ойстраха, преподаватель МГУК им. П.И. Чайковского

Лауреат международных конкурсов

Технологии

 ■Онлайн-услуги Сбербанка 
набирают популярность

Сбербанк предлагает новые возможности для 

индивидуальных предпринимателей и юридических 

лиц в режиме онлайн. Уникальная услуга резерви-

рования счета и получения реквизитов доступна не 

выходя из дома или офиса. 

Владельцы бизнеса могут завести счет для свое-
го предприятия всего за десять минут, получить рек-
визиты и передать их партнерам для оплаты за свои 
товары или услуги. Визит в банк потребуется только 
в случае других операций со счетом, получать опла-
ту от контрагнетов можно будет сразу после резерви-
рования.  

– Предприниматели региона все активнее исполь-
зуют онлайн-услуги Сбербанка. Это позволяет на-
шим клиентам экономить время и совершать необхо-
димые финансовые операции, находясь в любой точ-
ки мира, в любое время, без посещения офиса банка. 
В настоящее время бизнесу необходимо не только по-
лучить качественную финансовую услугу, но и затра-
тить на это меньшее количество времени, онлайн-про-
дукты Сбербанка предоставляют такую возможность, 

– рассказывает первый заместитель управляюще-

го Архангельским отделением Сбербанка Игорь 

САФОНОВСКИЙ.
Линейка онлайн-продуктов банка постоянно рас-

ширяется и предприниматели получают возможность 
управлять своими средствами в любом направлении. 
Сегодня большинство представителей малого и сред-
него бизнеса ищут возможности для оптимизации рас-
ходов. По словам начальника отдела транзакци-

онного бизнеса Архангельского отделения Сбер-

банка Ольги БАЛИХИНОЙ, хороший путь к оптими-
зации расходов – это переход на онлайн-услуги. Так, 
87% предпринимателей уже оценили открытие вкла-
дов онлайн. Проценты по  ним выше, визита в банк 
не требуется. 

– Управлять финансами можно со своего планшета 
или смартфона, это удобный и проверенный способ. Он-
лайн-платформа Сбербанка обладает большими возмож-
ностями, которые уже оценили множество наших клиен-
тов, – поясняет Ольга Балихина.

ОАО «Сбербанк России». Ген. лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012 г. Реклама.

Логистика: Эксперты представили доклад о развитии Севморпути

Порт запланирован «не там»?
Об арктических перспективах Рос-

сии в последние годы не говорит только 
ленивый. Вот уже и глобальные планы по 
освоению и обустройству Арктики сдви-
нуты из-за финансовых проблем госу-
дарства на далекую перспективу, однако 
их обсуждение продолжается с не мень-
шим энтузиазмом. Конгресс «Справед-
ливой России» так и назывался: «Потен-
циал развития северных территорий в 
условиях обострения экономической си-
туации». Хотя достаточно бросить взгляд 
на улицы весеннего Архангельска, что-
бы найти более актуальную, пусть и при-
земленную, тему для разработки про-
граммы действий... 

«И зачем всех собрали, на нашу грязь 
смотреть?» – задал риторический во-
прос один из участников конгресса, 
представлявший принимающую сторону. 

Заместитель председателя Госу-
дарственной Думы, председатель Со-
вета палаты депутатов «СР» Николай ЛЕ-
ВИЧЕВ во время пресс-выхода опере-
дил напрашивавшийся вопрос, заявив 
журналистам, что, несмотря на финан-
совые сложности в стране в целом и в 
регионах, про Арктику забывать нель-
зя, иначе геополитические конкуренты 
застолбят в ней место, опередив Рос-
сию. А собственные резервы для осво-
ения территории, по его мнению, мож-
но изыскать, сократив бюрократический 
аппарат, прежде всего, в органах власти.

Складывалось впечатление, что ис-
тинная цель мероприятия – подготовка 
почвы для выборов в Госдуму 2016 года, 
поскольку ничего нового практически не 
прозвучало: только хорошо известные 
по другим околоарктическим меропри-
ятиям сентенции об инфраструктурной 
запущенности Арктической зоны России.

Тем не менее Николай Левичев, по-
жалуй, одним из первых участников офи-
циальных дискуссий об Арктике заявил 
о том, что в действительности государ-
ственной программы ее освоения нет, а 
все принятые на федеральном уровне 
документы – не более чем бессистем-
ные декларации. 

Правительство Архангельской обла-
сти на конгрессе представлял советник 
губернатора Лев ЛЕВИТ. Его выступле-
ние сводилось к презентации потенци-
альных экономических возможностей 
области, о которых и так всем известно 
со школьной скамьи, и констатации фак-
тов, к коим областные власти не имеют 
никакого касательства. Например, появ-
лению на левом берегу Северной Двины, 
в районе железнодорожного моста, базы 
крупной московской производственной 
компании МРТС, специализирующейся 
на строительстве причальных комплек-
сов, нефтеотгрузочных терминалов, га-
зопроводов и т. д. 

В таком же ключе выступила экс-
министр экономического развития об-
ласти, а теперь директор Высшей шко-
лы экономики САФУ Ирина ГЛАДЫШЕВА. 

В итоге интерес вызвали не столь-
ко выступления участников конгресса, 

сколько раздаточный материал, а имен-
но информационно-аналитический док-
лад Международной академии транс-
порта о развитии Северного морского 
пути (СМП), в котором Архангельской об-
ласти уделено немало места. 

Эксперты академии признают, что 
Архангельску принадлежит особая 
роль в освоении Арктики и возрожде-
нии устойчивого судоходства  по СМП. 
Для этого, по их мнению, в дельте Север-
ной Двины необходимо создать систему 
глубоководных морских грузовых тер-
миналов, доступных для крупнотоннаж-
ных судов грузоподъемностью 60-80 ты-
сяч тонн, для организации арктических 
контейнерных перевозок. Они полагают, 
что если это будет сделано, через Архан-
гельск как логистический центр допол-
нительные рынки сбыта получат экспор-
теры угля с Кузбасса. Причем Мурманск 
здесь нам не конкурент, независимо от 
того, будет ли реализован проект «Бел-
комур»: железнодорожные перевозки 
дороже крупнотоннажных морских гру-
зопоставок. Строительство Архангель-
ской атомной электростанции, по оцен-
ке экспертов, позволит переориентиро-
вать «курс» гвинейских бокситов с Чер-
ного моря на Архангельск – на перера-
ботку с онежскими бокситами в глино-
зем и алюминий. 

Еще один неожиданный вывод авто-
ров доклада состоит в том, что глубоко-
водный порт в Архангельске надо стро-
ить не в районе губы Сухое море, а в юж-
ной части дельты Северной Двины. Это 
позволит сэкономить на прокладке же-
лезной дороги к Сухому морю.

Партия «Справедливая Россия» провела 
в Архангельске, в научной библиотеке САФУ, 
конгресс своих депутатов из Заполярья 
и других регионов, связанных с деятельностью 
Севморпути. Наиболее интересными 
и содержательными оказались не столько 
выступления экспертов, сколько «раздаточный 
материал»: доклад Международной академии 
транспорта, в котором предлагается построить 
в областном центре АЭС и перенести 
строительство глубоководного порта на юг. 

Андрей САХАРОВ

журналист
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Ретроспектива
АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности на-
шего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. до 50 слов). 
Существенная 25% экономия ожидает тех, кто оплатит размещение в 
12 номерах, а те, кто пожелает присутствовать в каждом из 25 номе-
ров (а это более полугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каж-
дое дополнительное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста по-
лужирным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электронной почте 

bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои контактные данные 
и ИНН, если плательщик – предприниматель или юридическое лицо, 
количество публикаций – 1, 12 или 25. Оплатите полученный счет, и 
мы поместим ваше объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

СТРОИТЕЛЬНЫЕ УСЛУГИ

 ■ Все виды отделочных работ. Ремонт дома и офиса. (Отделка 
стен, полов, потолков, укладка кафельной плитки, установка пере-
городок и зашивка из гипсокартона, установка межкомнатных две-
рей, панелей ПВХ). Опыт более 10 лет. Антикризисные цены. Гаран-
тия качества. Телефон +7 911 560 7818. Сергей.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ С 30 марта по 3 апреля впервые в Архангельске «Тренинг 
развития памяти». Психолог Александра Кабанова, Екатеринбург. 
Вы хотите увеличить скорость чтения, хранить в голове больше ин-
формации, чем в ежедневнике, легко запоминать имена, фамилии, 
лица, иностранные слова? Тогда этот тренинг для вас. Запись по 
телефону +7 911 879-0659.

 ■ Домашний повар. Приготовление еды для праздников, офи-
сов, дома (почасовая), есть документы. Тел. +7 911 553-4251 (На-
талья).

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ВАКАНСИИ

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно че-
рез обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%.
Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и 
график работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с 
руководителем. Требования – активность, грамотность, комму-
никабельность, умение находить нестандартные решения, ответ-
ственность, порядочность. Опыт работы в СМИ будет преимуще-
ством. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие (г.Новодвинск) требуют-
ся слесарь-наладчик 5 разряда и слесарь КИПиА 5 разряда. Офи-
циальное оформление, полный соц. пакет. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В бутик модной одежды требуется административный менед-
жер. Центр города, оформление, достойная з/плата. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется внутренний ауди-
тор. Возможно на неполный рабочий день. Полный соц. пакет. Опыт 
работы гл. бухгалтером на производстве обязателен. Резюме при-
сылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуются сварщики для работы в г. Сереводвинске. Опыт 
работы обязателен. Оформление, предоставляется общежитие, 
оплата суточных, обеспечение спец. одеждой.  З/плата от 60.000 
руб./месяц. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется технолог. Оформ-
ление, полный соц. пакет, соц. льготы. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется менеджер по продажам. Опыт прямых продаж 
от 2 лет обязателен. Оформление, полный соц. пакет, соц. льго-
ты. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ На промышленное предприятие требуется специалист по ОТ 
и ТБ. Наличие удостоверений о прохождении учебы, опыт работы в 
данной сфере обязательны. Оформление, полный соц. пакет, соц. 
льготы. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru,
тел. +7-963-200-4710.

Личность: В Архангельске предлагается увековечить память Ф. В. Чижова

«Мы не нуждаемся 
в заезжих проходимцах...»

11 марта 2015 года 
исполнилось 
204 года со дня 
рождения 
Федора 
Васильевича 
ЧИЖОВА, 
известного ученого, 
общественного 
деятеля, издателя, 
предпринимателя, 
мецената, создателя 
Архангельско-
Мурманского 
срочного пароходства.  
В XIX веке имя 
Чижова гремело 
на всю страну, 
однако сегодня 
его деятельность 
незаслуженно 
забыта...

Чижов родился в Костро-
ме, в семье преподавателя 
гимназии, который за свое 
35-летнее служение делу об-
разования был удостоен дво-
рянского звания.  

Способность к математи-
ке позволила Федору посту-
пить в Петербургский универ-
ситет, где он остался препо-
давать и защитил диссерта-
цию по теории равновесия. В 
1838 году Чижов опубликовал 
первое переводное сочине-
ние на русском языке о паро-
вых машинах. Затем получил 
степень магистра и должность 
профессора университета. 

Спустя несколько лет Чи-
жов стал искать новую ниву 
для приложения своих интел-
лектуальных способностей. Он 
решает уехать за границу для 
изучения истории искусств. 
Долго путешествует по Ев-
ропе и добирается до Италии, 
где осваивает итальянский 
язык, историю страны, поку-
пает на последние деньги ред-
кие книги, положившие начало 
богатейшей библиотеке в че-
тыре тысячи фолиантов, нахо-
дящейся  сейчас в Российской 
государственной библиотеке.

Для сбора материалов 
о Венецианской республи-
ке Чижов отправился в путе-
шествие по Истрии, Далма-
ции (современная Хорватия) 

и Черногории. Славяне на этих 
территориях изо всех сил про-
тивились натиску Австро-Вен-
герской и Османской импе-
рий, и Чижов, столкнувшись с 
их тяжелым положением, про-
никся идеями освободитель-
ной борьбы и создания пан-
славянского государства во-
круг России. Федор Василье-
вич оказывал деятельную по-
мощь славянам, страдавшим 
под гнетом австрийцев и ту-
рок, – от передачи церковной 
утвари до поставок оружия. 

Деятельность Чижова 
была замечена австрийскими 
спецслужбами, и по их доносу 
6 мая 1847 года его арестовы-
вают на въезде в Россию, за-
прещают преподавательскую 
и издательскую деятельность 
и ссылают на Украину под се-
кретное наблюдение. 

Не имея других источни-
ков дохода, он начинает за-
ниматься предприниматель-
ством: открывает шелководче-
ское хозяйство на арендован-
ном хуторе Триполье близ Кие-
ва. Секреты шелководства Чи-
жов узнал во время своих пу-
тешествий по Италии и Фран-
ции. Начав с чистого листа, он 
быстро освоил производство 
высококачественной ткани. В 
1853 году «шелковый пан», как 
называли его местные жите-
ли, издает «Письма о шелко-

водстве», подведшие итог его 
успешному начинанию. 

Налаженное производ-
ство освобождает его для ли-
тературного труда. Материа-
лы об истории Венецианской 
республики были конфиско-
ваны у Чижова в 1849 году.
Однако в 1856-м он издает 
«Заметки путешественника по 
славянским странам» и статьи 
по искусствоведению. 

Поражение в Крымской вой-
не выявило отсталость про-
мышленности и транспорта 
родной страны, что застави-
ло Чижова по возвращении из 
ссылки в Москву с новыми си-
лами взяться за борьбу с бю-
рократией, поддержку   отече-
ственного капитала, улучше-
ние качества профессиональ-
но-технического образования. 
С 1858 по 1861 год Чижов изда-
ет ежемесячный журнал «Вест-
ник промышленности», в кото-
ром печатались статьи веду-
щих экономистов России, За-
пада и США, обзоры в сфере 
торговли и финансов. Авторы 
выступали за отмену крепост-
ного права, восстановление 
отмененных в 1857 году ох-
ранительных пошлин на ино-
странные товары, настаива-
ли на развитии банковской и 
кредитной систем, призывали 
к модернизации системы тех-
образования. Журнал сыграл 

важную роль в формирова-
нии передового мировоззре-
ния в промышленных и прави-
тельственных кругах, но был 
закрыт с связи с ... необяза-
тельностью подписчиков, из-
за инертности и незрелости 
купеческого сословия. 

С 1857 года строительство 
железных дорог в России ве-
лось «Главным обществом рос-
сийских железных дорог» под 
контролем иностранного капи-
тала и управлением француз-
ских инженеров. «Французы 
просто грабили Россию, – счи-
тал Чижов. – На русских смо-
трели, как на краснокожих ин-
дейцев, и эксплуатировали их 
бессовестно. Мы нуждаемся 
в действительных капиталах 
и дельных промышленниках, 
а не в заезжих проходимцах, 
действующих с заднего крыль-
ца, добывающих себе, поль-
зуясь случаем и невежеством, 
монополии и вместо внесения 
капиталов поглощающих наши 
собственные средства».

Чижов стал инициатором 
строительства железной до-
роги от Москвы до Сергиева 
Посада. Она была сделана за 
два года силами исключитель-
но русских рабочих и инжене-
ров, на деньги русских купцов. 
Чижову удалось на деле убе-
дить правительство в возмож-
ности самостоятельного, ка-
чественного, быстрого и эко-
номичного железнодорожно-
го строительства. 

Последним и самым труд-
ным делом Чижова стало соз-
дание в 1875 году частно-госу-
дарственного Архангельско-
Мурманского срочного па-
роходства, преемниками ко-
торого являются Северное и 
Мурманское морские паро-
ходства. 

В 2011 году губернатор 
Архангельской области Илья 
Михальчук не поддержал 
идею празднования 200-ле-
тия Чижова. Удастся ли под-
готовиться и достойно отме-
тить 205-летие новатора, на-
звать в его честь улицу и Тех-
нопарк, восстановить Фонд 
Чижова, слывший «русским 
нобелевским»? Это зависит 
от нас с вами.

Олег МАСЛОВ, 

директор ООО «Полармар». 

Николай ДАНИЛОВ, историк.

В.О. Поленов. Портрет Ф.В. Чижова. Париж, 1875 г.
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ОВЕН. К середине 
недели у вас будет 
абсолютно все полу-

чаться, потому что вы буде-
те бодры и инициативны. За-
мечательное время, чтобы 
дать начало ремонту своего 
жилья. Будьте внимательнее  
к здоровью!

Т Е Л Е Ц . П е р е д 
вами появятся но-
вые возможности. 

Успех ожидает как в коммер-
ческих делах, так и в азарт-
ных ставках. Не бойтесь 
браться за осуществление 
своих самых смелых и дерз-
ких планов.

 БЛИЗНЕЦЫ. Рас-
считывайте свое вре-
мя заранее, оставляя 

запас на непредвиденные си-
туации. Вам предстоят корот-
кие поездки, которые закон-
чатся интесным предложени-
ем сотрудничества.

 РАК. Вам предсто-
ит доверительная 
беседа с руковод-

ством, которая вернет уве-
ренность в своих силах. Се-
редина недели удачна для 
решения юридических и ад-
министративных вопросов. 
В суббот у вас ожидает 

страстная романтическая 
встреча. 

ЛЕВ. Будьте вни-
мательны при ходь-
бе и за рулем: нача-

ло недели для вас может 
стать травмоопасным. Уже 
к середине недели фортуна 
повернется в вашу сторону 
и вы сможете многого до-
биться практически без уси-
лий. Назначьте встречу с 
партнерами и представьте 
им свой проект, он будет 
оценен по достоинству. В 
выходные позвольте себе 
отдохнуть.

ДЕВА. Благопри-
ятное время для об-
новления своего 

гардероба. В четверг не ис-
ключено неожиданное дело-
вое предложение или встре-
ча со старым деловым парт-
нером. Результатом может 
сать долговременное со-
трудничество или идея но-
вого перспективного проек-
та. Выходные проведите с 
семьей в тихой домашней 
обстановке.

 ВЕСЫ. Не спугни-
те свою удачу – она 
поможет сделать 

отличные приобретения. 
Есть возможность получить 
большую выгоду от коммер-
ческих сделок, если вы при-
слушаетесь к советам кол-
лег. В середине недели вы 
можете получить знак, кото-
рый станет началом сближе-
ния и примирения с врагами 
и конкурентами. 

СКОРПИОН. Вас 
ожидает трудный 
разговор с началь-

ством, однако результат бе-
седы должен будет укрепить 
вашу репутацию. К концу не-
дели появится много шан-
сов проявить себя. Выход-
ные рекомендуется прове-
сти на природе или совер-
шить небольшое путеше-
ствие, например, к старым 
друзьям.

 СТРЕЛЕЦ. Ваша 
активность позво-
лит вам провести 

рабочее время с исключи-
тельной пользой. Однако на 
этой неделе свою энергию 
лучше держать в узде. Это 
позволит избежать матери-
альных проблем. Для этого  
будьте предусмотрительны 
в своих тратах. В выходные 
проявите осторожность на 
природе, так как возможно 
получение травмы.

КОЗЕРОГ. В нача-
ле недели вас ожи-
дают трудности с 

транспортом. Это может 
быть сломавшийся автобус 
или спущенное колесо ав-
томобиля. Поэтому запаси-
тесь терпением и по воз-
можности подстрахуйтесь 
на случай неожиданных об-
стоятельств. Небольшое 
поступление средств ожи-
дает вас в среду. В конце 
недели удача уже будет на 
вашей стороне и вы сможе-
те компенсировать свои 
неудачи. 

ВОДОЛЕЙ. Прове-
дите начало недели 
в спокойном ритме. 

Разберите накопившиеся 
бумаги, решите вопросы, 
которые откладывали. Это 
позволит подкопить силы, 
которые понадобятся во 
второй половине недели. 
Нужно будет действовать 
четко и конструктивно. Тог-
да выгодное предложение о 
сотрудничестве сделают 
именно вам. На выходных 
подпишите мировую с дру-
гом или коллегой, конфликт 
с которым уже затянулся. 

РЫБЫ. Из-за сво-
ей доверчивости вы 
можете оказаться в 

недвусмысленной ситуации, 
поэтому постарайтесь вести 
себя осторожно. Деловые 
операции будут успешными. 
Однако крупные сделки все 
же стоит отложить. Выход-
ные – благоприятное время 
для реализации ваших твор-
ческих замыслов. Воскрес-
ный день следует провести 
в семейном кругу – это зна-
чительно укрепит ваши 
отношения.

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 23 – 29 марта
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